

SUSCRIPCIONES  
PAO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Ultimos dias de venta

de la verdadera liquidación de muebles, quincalla, sombrillas,  
bastones, abanicos y otros géneros

APROVECHAR LA OCASION

Géneros procedentes de la

## INDUSTRIAL

Punto de venta: Tienda antes Viuda é hijos de Gelabert  
calle de la Imprenta

### Cansancio

Por haber dicho nuestro estimado colega *El Globo* que la masa del país desea que se busque un medio honroso digno y eficaz de acabar pronto la guerra de Cuba preguntan el *Heraldo* y *El Imparcial* por la fórmula de este remedio, si bien significando que no deben ser obstáculo las dificultades presentes para la prosecución de los sacrificios, sin admitir pactos ni transacciones.

No vé las cosas, sin embargo, absolutamente del propio modo *El Liberal*, juzgando por las amargas reflexiones de su artículo de fondo.

Cuando llegan periodos—dice—como el actual, en que la duda y el cansancio se apoderan de la opinión, harta de batallar en lo oscuro, suelen oírse voces muy entonadas, las cuales aconsejan al pueblo español que conserva viva su fé, y tratan de demostrarle que no debe ceder á un malsano escepticismo.

Al presentir que habrá de volverse Weyler como se volvió Martínez Campos; al notar que la América del Norte, imitando al lobo de Pedro, protesta á cada momento contra los que, según él, le enturbian el agua; al advertir que no es dable avanzar un paso sin que surja un nuevo tropiezo, y al escuchar con asombro que le hablan de moderación, de cordura y de prudencia los que no há mucho se llenaban la boca con el grito de «guerra á fuego y sangre», experimenta una depresión de ánimo, harto justificada por los hechos.

A un capitán general sucederá otro; y sin que aquí aparezcan soluciones adecuadas, ni se concreten planes seguros para lo venidero, continuará allí la lucha durante tiempo largo, y una vez terminada á costa de la mitad de nuestra vida, volveremos á hallarnos cohibidos, preocupados é inquietos ante la probabilidad de que se reproduzca.

Y aun hay algo peor. Desde 1868 hasta 1878 pudimos guerrear por nuestra cuenta.

Europa estaba atenta á cosas muchísimo más graves, y ante la caída del poder temporal de los papas, ante el fracaso del imperio napoleónico, ante los errores contagiosos de la Commune y ante las alarmas de la guerra de Oriente, apenas si paraba la atención en la contienda que dilucidábamos nosotros en el mar de las Antillas.

Hoy, aun los mas miopes y los menos versados en achaques de política internacional, comprenden que no cabe prorrogar una guerra pequeña por tiempo indefinido.

Y todavía hay quien, á la par que reclama contra los hombres de poca fé, invita á la prensa, á la opinión y al público á que señalen y precisen los remedios con que puedan aliviarse mal tan hondo.

Los que gobiernan y los que aspiran á gobernar, son los obligados á buscar y á encontrar esas soluciones y esos remedios.

De la misma opinión de *El Liberal* participa en el fondo *El Tiempo*, cuando dice que hay en nuestro país el prurito, puesto de moda en primer término por el gobierno, y despues por una parte de la prensa, de pedir que todo el mundo formule soluciones para los problemas pendientes, estableciendo una especie de concurso; cuando las circunstancias no son á propósito para esta clase de torneos, ni puede dejar de ser el gobierno el que esté obligado á tener soluciones y á llevarlas á cabo bajo su responsabilidad.

Los esfuerzos del país no escasean; la disposición de los ánimos no puede ser más dócil; llevamos quince meses de guerra, y todavía no se ha podido saber á qué altura llegan las ventajas conseguidas.

Para colmo de males surgen de vez en cuando recriminaciones de las autoridades superiores de Cuba, dando á entender, por medio de los correspondientes, que si no adelantan más, es por la política vacilante y débil del gobierno, creando todo esto una situación verdaderamente insostenible.

En medio de tantas dudas y contradicciones, el país va perdiendo la confianza y el rumbo, y los mismos partes de los correspondientes contribuyen á la confusión que se padece.

Han dado por muerto varias veces á Máximo Gómez; han supuesto un día y otro acorralado á Maceo; han dado por quebrantada profundamente á la rebelión, y sin embargo, salimos ahora con que será preciso un refuerzo de 60.000 hombres más, y algunos hablan hasta de 100.000.

Importaría sobre todo, en los actuales momentos, saber qué política es la que considera el gobierno más eficaz para la conclusión rápida de la guerra y para que cesen pronto los sacrificios en hombres y en dinero que el país hace tan generosamente.

### La cuestión del tabaco

Voto en contra

*El Diario del Comercio*, de Barcelona, publica un artículo, en que dice:

«Nosotros hemos de decir sin ambages ni rodeos, que la medida tomada es perfectamente inútil, como recurso protector al trabajo cubano, y de escasísima trascendencia en el orden militar. Por desgracia nuestra, es costumbre en quien ó quienes están encargados de la gestión pública, meditar poco ó

nada las más complejas determinaciones; se nos gobierna con genialidades, se perturban las actividades y la vida, sin tener previsión para mañana.

El general Weyler habrá calculado que no exportándose tabaco, pone y crea un gran conflicto á los amigos y auxiliares de la rebelión, á esos elementos que en Tampa, Cayo Hueso, etc., etc., constituyen el nervio de la lucha, y que en la exportación de la industria del tabaco cubano, encuentran poderosos y constantes recursos contra España.

La cosa, sin embargo, no es tan clara.

Quien quiera que conozca someramente la manera de ser de la producción tabaquera de Cuba, sabe que las clases finas de tan valioso artículo, esas clases que tan solo pueden saborear los ricos, son—casi por excepción—las únicas que se elaboran y transforman en las fábricas españolas de la isla. Que estas clases constituyen apenas el 10 por 100 de la producción total, y que el resto—que es fabuloso—se vende y coloca en los mercados extranjeros, especialmente los Estados Unidos, y algo que compran nuestras fábricas peninsulares, hoy en monopolio.

Prohibir, pues, la exportación—así en redondo—constituye una torpeza económica y un peligro para esa riqueza cubana. Torpeza económica, porque tras de no conseguir dar trabajo á los miles de brazos que huelgan ó que forzosamente se suman á la rebelión, inutiliza el producto, que por no tener mercado, deja de tener precio, y como consecuencia empuja al cosechero á dejar su cultivo; puesto que no tiene remuneración su trabajo.

Cierto—se nos dirá—que las fábricas yankees de Tampa, Cayo Hueso, etc., etc., sentirán la influencia de la medida, y quizás la falta de primera materia á sus fábricas las obligue á un paro; cierto que semejante crisis puede ser beneficiosa á nuestra causa en Cuba, ya que mermará—aunque accidentalmente—los recursos pecuniarios que Gomez, Maceo y los suyos reciben; pero no es menos evidente que todo ello será pasajero, y que pronto otros mercados y centros productores de América llenarán el vacío que deje nuestro tabaco, cambiando con esto las corrientes comerciales, y arruinando ó poco menos la producción tabaquera de la isla. Si la prohibición se aclimata, y se sostiene como ardíd de guerra ó como sea, cuéntese con los efectos del fenómeno para el mañana, y no se olvide que es muy difícil recobrar un mercado que se pierde.

Además, y dadas las condiciones en que se plantea la prohibición, no será de extrañar que, haciendo un gran esfuerzo de exportación, salga de la isla la mayor parte del stock existente, para nutrir por mucho tiempo las fábricas yankees; en cuyo caso, también es ilusoria la medida.

De cualquier manera que se considere la prohibición acordada, resulta, á juicio nuestro perfectamente estéril... El tiempo se encargará de dar la razón á quien la tenga.»

### Sección literaria

Susana

Llegó al fin la primavera, alegre y sonriente, lanzando por do quiera torrentes de alegría.

Quitase la gente los abrigos y con las manos al aire y la cabeza descubierta, abandona el campesino su cabellera á las caricias de la tibia brisa.

¡Imprudentes!

No saben que el sol primaveral atonta el cerebro é ignora lo que ocurrió ayer en Bonzy.

Susana tiene dieciocho años y es una labradora

robusta, de excelente figura y hermosísima en todos conceptos. Además es buena y avivada como ninguna otra muchacha del país.

Cuando sueña en lo porvenir, limitase á recordar el pasado, es decir, la casa paterna, la chimenea ante la cual se congregaba la familia durante el invierno y el banco donde en verano se sentaban los amigos de sus padres.

Nicolás es un alegre mancebo, refractario al matrimonio, que se levanta temprano y que trabaja todo el día; pero que tiene gran afición á la taberna y lanza una carcajada siempre que asiste á una boda y oye decir al alcalde:

—¡Estáis unidos en nombre de la ley!

En una palabra: Nicolás es el gallito del pueblo y Susana la criatura mas hermosa del pueblo.

He aquí ahora lo que ayer ocurrió en la comarca donde ambos residían.

Por el sendero de los manzanos caminaba alegre y satisfecha la hermosa Susana, con su baul á cuestas.

Nicolás, que se hallaba casualmente al otro lado del camino, se preguntaba:

—¿A donde vá esa criatura cargada de ese modo?

Y el imprudente, rascándose la cabeza, expuso su cerebro á los rayos del sol.

—¡Seamos galante!—dijo para sí Nicolas.

Y se adelantó hácia Susana, la cual le acogió con una sonrisa deliciosa.

—Ya que vamos por el mismo camino—le dijo el mancebo—¿tiene usted inconveniente en que le acompañe?

—No, señor. Así me parecerá menos larga la caminata.

—Ante todo, Susana, no puedo permitir que lleve usted ese baul.

—¿Por qué?

—Porque soy hombre y no es justo que usted cargue con ese peso. Deme usted el bulto.

—¿Cómo usted quiera, Nicolás!...

—Oiga usted, Susana, tengo que decirle á usted muchas cosas, y aprovecharé esta ocasión para revelararle mis pensamientos.

—Hable usted lo que guste.

Nicolás guardó silencio.

Al cabo de diez minutos, dijo:

—Cuando tiene uno que andan mucho tiempo solo, se cansa, y no es justo que usted se fatigue. Si me diera usted el brazo andaríamos mejor.

—Ahí lo tiene usted.

—¡Gracias, Susana! Al contacto de su brazo de usted, me tengo por el más dichoso de los hombres. Solo me falta una cosa.

—¿Cuál?

—¿Quiere usted darme esa flor que lleva en la cintura?

¡Vaya un capricho raro! ¿No ve usted que está marchita?

—¡Pues precisamente por eso!

—Como no es usted exigente, no puedo negarle tan pequeño favor.

—Ahí la tiene usted.

Nicolás se puso la flor en el ojal del chaquetón y prosiguió su marcha.

A los pocos momentos, se detuvo y exclamó:

—Oiga usted, Susana; el calor es insoportable y me estoy muriendo de sed. Estamos junto á la taberna del León de Oro y podríamos entrar á beber un vaso de sidra y á comer unas rajitas de salsichón.

—Como usted quiera. Tan galante oferta no se rechaza jamás.

La pareja entró en el León de Oro, y allí meren-

258 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

su bella esposa sarracena y de su buen esudero, hizo su entrada en el señorío de sus padres.

Me dirigi á la catedral.

Entrando en el *Duomo*, á mano izquierda está la capilla llamada *della sacra cintola*, cuyos hermosos frescos, que recuerdan escenas de la leyenda, fueron pintados por Agnolo Gaddi en 1365. Estos frescos son la obra más notable que queda del maestro. Fueron restaurados por Narini en 1831. El venerado cinturón sirvió tambien de asunto para magníficos lienzos á Giovanni Pisano, á Donatello, á Mimo da Fiesole. Los discípulos de Giotto, el Ghirlandaio, Filippo Lippi, Romellino y Ghiberti prestaron sucesivamente su pincel al embellecimiento de la catedral de Prato y de la maravillosa capilla donde piadosamente se conserva la reliquia.

Anduve contemplando despacio todas las obras maestras de la catedral; pero donde más tiempo me detuve fué delante de la capilla de la *Cintola*. Admiré su elegante arquitectura y el altar de plata maciza, admirablemente cincelado, en donde se guarda la preciosa reliquia bajo doble llave, una de las cuales está confiada al síndico ó alcalde de la ciudad, y otra

HISTORIAS CONMOVEDORAS 259

está en manos de Monseñor Peraldini, notario apostólico y actual preboste de Prato.

No tardó en empezar la ceremonia.

La iglesia y la plaza eran demasiado estrechas para contener la muchedumbre.

Oficiaba Monseñor Bindi, Obispo de Pistoya que habia venido expresamente para este objeto.

Una vez terminado el oficio, Su Ilustrísima dejó el *Duomo* y subió á la tribuna circular, toda de mármol blanco, labrada y suspendida con extraordinaria elegancia por Donatello en el ángulo occidental de la fachada.

A esta tribuna, adornada con ricas colgaduras de seda carmesí, subió despues el clero, que llevaba velas y agitaba incensarios cuyos magníficos adornos brillaban extraordinariamente al sol.

El Obispo estaba vestido con una capa de seda blanca bordada de oro, y llevaba en la cabeza una mitra de la misma seda cuajada de piedras preciosas.

En este momento solemne se oyó el cañon. Las músicas tocaron una pieza de carácter grandioso que me recordó las sublimes inspiraciones de Pergoleso y de Allegri.

Despues reinó un silencio profundo. Diríase

dó, tomando de lo mejorcito que había en el establecimiento.

Nicolás estaba turbado y no podía articular ni una sola palabra, mientras Susana permanecía alegre y bulliciosa como de costumbre.

—Vamos, Susana—exclamó de pronto Nicolás—voy a decirle a usted todo, porque no me es posible ocultar por más tiempo mi secreto.

—¿Qué le pasa a usted amigo mío?

—Nada. Que quiero que corresponda usted a mi amor y me acepte por esposo.

—¡Vaya una idea extravagante! ¡No gasta usted malas bromas!

—Le juro a usted, Susana, que hablo muy en serio. No me he comprendido usted bien. La amo a usted con delirio, y desde hoy renuncio a mis ideas sobre el matrimonio.

—No sea usted ridículo y déjese de tonterías de mal género.

—Pero si estoy resuelto.

—¡Vaya, buenas tardes, Nicolás!

—¡Cómo buenas tardes!

—Sí, hombre; me despido, porque he llegado ya.

—¿A dónde?

—A donde iba.

—No importa, Susana, la esperaba a usted.

—¿Para qué?

—Para volver a acompañarla.

—Pero si yo no vuelvo.

—¿No vuelve usted?

—No, Nicolás.

—¿Por qué?

—Porque he venido a casa de mi tío, donde mañana se celebrará mi boda.

Y si quiere usted asistir a ella, le convido con muchísimo gusto.

—¡Muchas gracias, amigo mío, por la buena compañía que me ha hecho usted por el camino!

Y, lanzando una estrepitosa carcajada; cegó Susana su baul, dejando al gallito de Bonzy plantado en medio de la carretera.

—¡Pobre muchacho!

—No sabía lo que le pasaba, ni tenía presente que durante la caminata había llevado el sombrero en la mano!

ALEJO BONVIER.

## Crónica de "El Liberal"

Ibiza

29 de Mayo 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy distinguido amigo: Seguramente por el temor de quedar aun peor malparado ó en virtud de consigna recibida, [apagó sus fuegos políticos el de las *cartas ibicencas*. Mas, como, según noticias, existe formal compromiso de describir una de ellas, los lunes de cada semana, á fin de que llegue á esa el martes, se publique el mismo día y pueda repararse aquí el miércoles á la llegada del vapor, por el heraldo del Ayuntamiento, vulgo pregonero, empezó á tecar el corresponsal aludido otros diferentes registros, no por cierto con mejor sombra ni fortuna.

Contraproducente resulta siempre, en efecto, la publicidad, para quienes tramaron y traman en la sombra sus heroicas, sobre todo cuando se resbalan, como acaba de acontecer, hasta el extremo de mentar la soga en casa del ahorcado y agarrarse al clavo ardiente de sus mismos pecados. De este modo comprendiéndolo, les ha causado horror en todos tiempos la prensa local, convirtiéndose en sus más acérrimos adversarios. La sombra en cambio les enamora, porque en la sombra y á la sombra vivieron. Torpeza insignie ha sido pues la de tirar de la manta, cuando sienten tanta necesidad de mantenerse bien cubiertos.

Mejor sistema es, para sus fines particulares, que ya nadie ignora, el de las cartas confidentiales, según pauta previamente remitida por el director gerente de la compañía que, como es también muy sabido, en esa capital reside. «Vea V. lo que me escribe mi socio, ó mejor dicho, mi comisionista». Y claro está que en esas cartitas se apuran los medios diplomáticos más persuasivos, bien para detener el golpe, bien para hacerlo más llevadero, ó bien para ir preparando un cambio de postura.

Pero con los que se hallan completamente apercibidos y aleccionados, no es de creer que valgan gran cosa tales estrategias.

\*\*\*

Se dedica ahora el corresponsal heráldico á resucitar el desacreditado tema de las obras y mejoras públicas, á la crónica de salón y á otros géneros de literatura cursi y política trasnochada.

Según él, hay en la coronada villa—son sus palabras—quien se interesa verdaderamente por la prosperidad de esta isla—*ya veredes*—cuando el dignísimo cuerpo de señores ingenieros remite, pronto allí sus estudios de obras públicas, concedidas á Ibiza. Es de suponer que alude al electo diputado conservador por 80 votos de mayoría, y que por más señas, no presentó aun su acta ó credencial en la secretaría del Congreso, como no cobraron tampoco alguanos piquillos sus grandes electores.

Participa también, por ser á su juicio de muchísimo interés para la provincia, que en el local del Circolo ibicenco se han estrenado magníficos muebles y cortinajes—á buena hora mangas verdes—y que asistieron á dicho circolo, con ocasión de una función benéfica organizada por el señor Gobernador militar,—textual—*innumerables hermosuras femeninas* y lucidísima representación del sexo feo, dejando sentir una señorita los primores de su hermosa voz, y deleitando otra poco tiempo desgraciadamente al auditorio estático, como también habiendo solicitado el elemento jóven algunos bailes que les fueron concedidos, y por todo lo cual presintieron todos que lloverá un coro de bendiciones sobre el organizador de tarde tan hermosa, anfitrión galante por su cooperación tan amable como agradable, y desean todos que se repita retirándose antes de anochecer.

Valiente corresponsal el de prosa tan divina: *hermosura masculina* quien no le llame hará mal.

\*\*\*

Del hecho criminal, que tanta indignación ha causado en esta localidad, ya por la forma de su perpetración, según las mas autorizadas y publicadas versiones, ya por haber sido víctima de él una persona tan generalmente apreciada, se permitió ocuparse también el que, si metió una patita al hablarlos *de hermosuras femeninas*, ha enseñado las cuatro en el párrafo final de su deliciosa carta del 25, como inevitablemente habrá de enseñar su cara masculina para atestiguar la verdad de lo ocurrido en ese hecho ó asunto en que nos dice entendiéndose los tribunales, y de cuya verdad asegura hallarse bien enterado.

No ha de serle muy satisfactoria la necesidad de levantarse el velo en que se verá la hermosa masculina, puesto que esos tribunales que entienden en el asunto, no dejarán de utilizar el testimonio de quien desmintió al *Diario de Ibiza*, que publicó una relación del suceso.

\*\*\*

El ex-diputado á Cortes del partido liberal D. Mateo Bosch llegó en el vapor del miércoles, de pase para Valencia; más como el fuerte temporal detuvo hasta ayer viernes por la tarde al *Lulio*, el Sr. Bosch ha variado su propuesto itinerario y saldrá hoy para Alicante en el *Iseño*.

Durante los tres días que ha permanecido en esta ciudad el distinguido viajero, sus buenos y numerosos amigos y los liberales de antiguo ya conocidos del Sr. Bosch, le han colmado de tan finas como merecidas atenciones.

Queda, Sr. Director de V. affmo. amigo y correligionario.

El Corresponsal.

## Palma

—Hoy se reunirá la Comisión provincial para fallar las exenciones de los mozos sujetos á observación facultativa.

—Ha sido declarado cesante el Delegado especial de S. M. en la junta de obras de este puerto D. Tomás Muñoz y Perez.

Para sustituirle ha sido nombrado don José María Cambronero.

—En la central de Telégrafos de Barcelona se

hallan detenidos los siguientes despachos por no encontrar á sus destinatarios:

Palma: Rosendo Fuster.

Mahón: María Montaner.

—Nuestros lectores deben fijarse en el extraordinario *CUPON PRIMA* que la *Sociedad de Artistas Españoles* ofrece á los suscriptores de este Diario, pues por módico precio, pueden adquirirse notables cuadros de firmas muy autorizadas. En la 4.ª página de este número, con el título *GRAN REGALO*, publicamos el anuncio detallando las condiciones á que pueden adquirirse.

—Ha sido nombrado profesor del Conservatorio de Música de Berlín nuestro paisano el pianista don Miguel Capllonch.

—Está acordado el pago de la mensualidad de Mayo á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de esta provincia en la siguiente forma:

Días 1.º y 2.º de Junio.—Montepío militar y civil.

Día 3.—Retirados de guerra y marina.

Día 5.—Pensioneros remuneratorias, regulares exclaustrados, jubilados y cesantes.

—Los débitos que tiene esta provincia á favor de las atenciones de primera enseñanza anteriores al corriente ejercicio económico ascienden á la suma de 18.523'81 ptas. de las cuales 7.269'92 lo son por concepto de personal; 3.673'77 por material y 7.582'12 por alquileres.

Solo son tres los Ayuntamientos deudores: el de Ibiza, por la cantidad de 16.650'91 pts.; el de San Juan Bautista, por 1.423'98 y el de Llubí, por 448'92, quedando saldadas las cuentas de los demás ayuntamientos por concepto de años económicos anteriores al actual.

—El subdelegado de veterinaria del distrito de la Catedral de esta ciudad, D. Gabriel Martorell, comunica á este Gobierno que en el término de Luchmayor se ha declarado la viruela en los ganados lanares.

En la actualidad hay reses atacadas en los rebanos de los predios *Son Techiguet* y *Son Cortada*.

El Sr. Gobernador civil ha dispuesto que el subdelegado de veterinaria gire una visita de inspección á los citados predios y tome medidas para evitar el contagio.

—Regular concurrencia ha acudido estas dos últimas noches á las funciones gimnásticas celebradas en el Circo Balear. Los trabajos ejecutados en dichas funciones han merecido la aceptación del público.

El próximo miércoles llegarán nuevos artistas para completar la compañía.

—Tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores que nuestro Excmo. Prelado se encuentra, casi completamente restablecido del percance que sufrió al bajar del carruaje en el pueblo de María.

—Las lluvias caídas á las primeras horas de la tarde de ayer, fueron causa de que la función que debía darse en la Plaza de Toros no estuviera tan concurrida como de costumbre.

—Procedente de Ibiza y Valencia llegó ayer el vapor *Lulio*, con el correo, pasajeros y carga.

—La feria celebrada ayer en Manacor estuvo muy poco animada, verificándose escasas transacciones y estas á precios muy bajos.

Atribúyese la desanimación á la corrida de toros que debía verificarse en la ciudad de Felanitx y á las grandes lluvias caídas el sábado en toda la comarca.

—**TICOULAT Dentista.** Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

**Las ventajas que ofrece nadie puede poner en duda**

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 23 abril 1896.

He recibido la muestra de Emulsión Scott preparada que ya hace tiempo conozco y vengo usando en mi práctica particular con éxito muy favorable, en los casos de escrofulismo y en cualquiera de sus manifestaciones.

Con esta Emulsión se consigue administrar el aceite de hígado de bacalao sin repugnancia á los enfermos á quienes está indicado su uso, ventaja muy recomendable por cierto.

Dr. FÉLIX CARRASCO.

## A nuestros lectores

Liquidación de todas las existencias de la *Gran Exposición de los Diamantes Americanos*. Plaza del Mercado con la rebaja de 15 p. sobre los precios marcados.

No dejará el público Palmesano de aprovechar la ocasión para comprar objetos de tanto gusto, capricho y tan baratos, sobre todo en los anteojos Roca Precisión los verdaderos que conservan la vista según dictamen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid.

Esta liquidación no durará más que unos días por tener que marchar al Continente.

## Telegramas

de los corresponsales del Liberal

**Ordenes de Weyler.—Pasquines.—Varios encuentros.—Lluvias torrenciales.—El general Molins.**

Madrid 31, 9'30 m.

El general Weyler ha ordenado que no se den raciones ni socorro á las familias de los que se sepa que están con los insurrectos, á fin de cortar los abusos que desde hace tiempo vienen cometidos.

Han sido recogidos por la policía de Málaga, varios pasquines que decían que la proclamación de la república terminaría inmediatamente la guerra de Cuba.

Se han recibido detalles de varios encuentros ocurridos entre nuestras tropas y los rebeldes.

Las lluvias torrenciales de estos días dificultan las operaciones de nuestras tropas, estando interrumpidas por el temporal casi todas las comunicaciones.

El general Molins se ha encargado del mando de la provincia de Pinar del Rio.

Perez.

**Un combate.—El general Gasco.—Unión de cabecillas.—Lance pendiente.**

Madrid 31, 9'30 m.

En el combate sostenido por la columna Albergati contra los rebeldes, resultaron muertos diez y siete insurrectos.

Mil insurrectos han atacado á Siguaní, siendo rechazados por las tropas y voluntarios de la guarnición, gracias al apoyo que les prestó la columna que manda el general Gasco.

Se asegura que el cabecilla Calixto García ha logrado unirse con Máximo Gómez.

Con motivo de las actas de Almería, ocurrió ayer tarde un gran tumulto en los pasillos del Congreso, entre los Sres. Gonzalez y Navarro Rodrigo, apostrofándose y profiriéndose duras amenazas. Varios amigos de ambos señores se han encargado de concertar la cuestión en el terreno del honor.

Perez.

**El general Ochoa.—El coronel Francés.—Coronación del Czar.—Temporales.—Arreglo satisfactorio**

Madrid 31, 9'30 n.

El general Ochoa batió varias partidas insurrectas en el potrero Europa, causándoles cuatro muertos.

El coronel Francés en el ingenio Navarrete derrotó al enemigo causándole cinco muertos.

En Moscú, durante la celebración del banquete popular, con motivo de la coronación del nuevo Czar, ha sido tanta la aglomeración de gente, que han perecido asfixiadas gran número de personas. Se calcula en más de ochocientos mil el número de forasteros llegados á Moscú para asistir á las fiestas.

Se han desarrollado grandes tempestades en todos los Estados de América, produciendo incalculables daños y numerosas víctimas.

Continúa todavía pendiente el lance entre los Sres. Navarro y Gonzalez. Confíase en que tendrá un arreglo satisfactorio.

Perez.

**Desórdenes en Cadiz.—Otro desembarco.—Reverte herido.—Gravedad.—Herida del Chato.—Abandono del Toril.**

Madrid 31, 10'15 n.

En Cádiz en el momento del embarque de tropas para Cuba, se promovió un gran tumulto por causa de haber atropellado un soldado de caballería á un voluntario que estaba abrazando á su madre y á un hermano los cuales se enredaron con el soldado; los demás voluntarios se amotinaron y apedrearon á los soldados de la escolta. Gracias á la pronta intervención de las autoridades pudo evitarse un confueto.

Circulan rumores de haber desembarcado cerca de Nuevitas otra expedición filibustera.

En la corrida de esta tarde, al ir á matar el segundo toro, ha sido gravemente herido el espada Reverte.

Después de curado de primera intencion en la enfermería de la Plaza, ha sido conducido á su domicilio el diestro Reverte, habiendo sido calificadas de graves todas las heridas recibidas en el muslo y costado derechos.

También ha recibido una herida grave en un hombro el picador apodado el *Chato*.

Muchas personas se retiraron de la Plaza sin esperar que la corrida terminase.

Perez.

que el soplo de Dios se extendía sobre aquella multitud llena de recogimiento y de religiosa ansiedad.

Monseñor Bindi tenía en sus manos el cinturón de la Virgen, y lo fué elevando lentamente por encima de las cabezas inclinadas. Entonces se levantaron las frentes, y yo pude ver la sagrada reliquia.

Está ésta encerrada entre dos cristales reunidos por un marco de bronce labrado; es de lana blanca y de un tejido sumamente fino. El cuadro de unos ocho centímetros de ancho tendrá un metro de largo.

Después que el venerable Prelado hubo expuesto así la reliquia á las miradas de los asistentes, fueron éstos admitidos á besarla.

Me acuerdo, porque esto escandalizó extraordinariamente á algunos libre-pensadores presentes á la fiesta, que el primero que se acercó fué el Sr. Gaetano Guatí, síndico de la ciudad.

Este magistrado vestía de negro, y llevaba una banda con los colores italianos

Después fueron acercándose las demás autoridades.

El público siguió su ejemplo.

Acabada la ceremonia, dió el Obispo la ben-

XI

Lo que acababa de oír me determinó á seguir el consejo de mi huésped, dirigiéndome á Prato al día siguiente.

Me levanté al amanecer y partí en el primer tren á fin de no perder ningún detalle de la fiesta. Deseaba además procurarme un buen sitio para ver bien de cerca *el sacro cingulo*.

A mi llegada á Prato estaba aún envuelta la ciudad como en un velo de esos vapores de la mañana que son presagio de un día hermoso. Ya se oía no obstante el sonido de las campanas y de los instrumentos.

Se respiraba un perfume de fiesta mezclado con los suaves soplos de la brisa que enviaba el Apenino. Por todas partes flores, banderas, rostros alegres.

Prato estaba encantadora de armonía, de color y de luz. Creíase uno trasportado á muchos siglos antes, á aquellos tiempos felices en que aún las ideas nuevas no turbaban las conciencias, ni los corazones, ni las costumbres, ni las sociedades.

Yo me imaginaba estar en el mismo día de primavera en que Dagomaro, acompañado de

# Edición de la tarde

PALMA 1.º JUNIO DE 1896

## Los domadores

Con este título acaba de estrenarse en el teatro de la Comedia de la Corte, una nueva producción dramática de D. Eugenio Sellés, de la que se ocupan con gran elogio todos los periódicos madrileños.

Según éstos, el éxito del estreno ha sido espontáneo y ruidoso, proporcionando al autor de la obra un triunfo colosal.

El nuevo drama, es interesantísimo y revela, hasta en los menores detalles el talento dramático del aplaudido ingenio que antes creara *El nudo gordiano* y *Las Vengadoras*, producciones ambas que han obtenido en la escena nacional tantos y tan repetidos aplausos.

Hé ahí lo que acerca de esta hermosa obra de Sellés escribe un importante periódico:

«No hace mucho que en un teatro de Barcelona se estrenaba un drama del distinguido autor señor Guimerá, en el cual, acaso contra la misma voluntad del literato, resultando enaltecido el anarquismo, proponiendo á la vez que los entusiasmos de los enemigos de todo lo existente, la enérgica protesta de cuantos rinden culto á las eternas verdades de la patria, de la familia y de la propiedad. La obra en cuestión, á pesar de sus condiciones literarias, no pudo prosperar en la escena, porque la opinión, abrumada por grandes tristezas y sombríos presentimientos, pide siempre al arte afirmaciones consoladoras en esta época de negaciones sin cuento, dulces emociones ó francas risas; algo en suma que aliente sus esperanzas ó fortalezca sus decaimientos.

El insigne académico y literato don Eugenio Sellés, comprendiéndolo así, no ha dudado en arrancar del mundo de la realidad la figura del anarquista para llevarla á la escena; pero para conseguir con ello resultados en un todo contrarios á los obtenidos por el autor catalán. El protagonista de Sellés, en guerra con la sociedad y con la familia, regresa de cumplir una condena y adquiere á la vez el compromiso de contribuir á la campaña destructora y anarquista, colocando en una fábrica la bomba explosiva que un cómplice le facilita; al entrar en su hogar, donde su esposa y su tierno hijo rinden culto al trabajo, el anarquista pretende seguir propagando sus teorías, encaminar al niño por la senda seguida por él; y en brillantísima lucha de encontrados afectos, en hermosas escenas entre el padre y el hijo, se plantea el hondo problema del bien y el mal. Después, la criatura se ha quedado dormida sobre la chaqueta en que el padre tiene guardada la bomba exterminadora, y el feroz anarquista, ante el riesgo de su hijo, siente despertarse los sentimientos de la paternidad, y sin frases, con el horror del peligro y el ansia de conjurarle, porque cualquier movimiento de la criatura dormida puede ser su muerte, llama á su esposa, y entre ambos apartan al niño dormido y después esconde el anarquista su máquina de destrucción. El autor dramático ha triunfado: el sentimiento de la familia, el amor paternal, lo que ennoblece y dignifica, triunfa de los instintos de perversión de su protagonista; el autor dramático ha triunfado también y acaso, ante la crítica severa, abusa de su triunfo, haciendo que el personaje feroz concluya sirviendo de cabalgadura á su hijo y llevando acaso á innecesarios extremos su conversión; pero el público que ha admirado la labor del literato y que se ha estremecido de horror presenciando el trabajo de Novelli, rompe en aplausos y obliga una y otra vez al autor y á los artistas á escuchar sus aplausos, tan unánimes, espontáneos y repetidos como pocas veces se escuchan en el teatro.

Eugenio Sellés ha hecho, pues, algo más que un buen cuadro dramático: ha realizado un empeño social digno de toda alabanza y encomio. *Los domadores* constituye desde hoy un trabajo no sólo literario, sino humano; una obra no ya española, sino universal; una valerosa protesta, hecha con todos los primeros del arte, contra la escuela que aspira á la redención de la humanidad mediante la destrucción.

¡Qué mayor ni más envidiable triunfo!

## Palma

Ayer de madrugada se sintió una detonación de arma de fuego en las inmediaciones de la puerta de la Portella.

Averiguado el caso resultó que los dependientes dieron el alto á un sujeto, pero este, en el momento de ir á poner piés en polvorosa, recibió un tiro en el muslo derecho.

El médico señor Gayá se encargó de hacerle la primera cura en la casa de socorro del Ayuntamiento.

—Durante el mes de Mayo último han entrado en nuestro puerto los buques siguientes:

- 1 vapor de guerra extranjero.
- 42 vapores mercantes españoles.
- 2 vapores extranjeros.
- Una balandra española de recreo.
- 21 buques cuadros mercantes españoles.
- 5 buques cuadros mercantes extranjeros.
- Total 73.

—Esta madrugada ha sido encontrado en el pueblo de Algaida el cadáver de un hombre asesinado á golpes con una hacha. No se sabe cual ha sido la causa ni los autores de tan horroroso crimen.

—En el barrio de la Alfarrería se celebró ayer la antigua fiesta en honor de la Santísima Trinidad. Había cuatro tablados, tocando por la noche una música en cada uno de ellos.

—Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro querido amigo D. Vicente Furió de regreso de su excursión artística á la Corte, en cuyo Museo Nacional del Prado ha estudiado las obras del maestro de los maestros de la escuela española, al inmortal Velázquez.

Las copias que hemos visto hechas por el señor Furió del cuadro San Pablo y San Antonio, las Meninas, el Enano de Vallecas, y un fragmento de Las Lanzas (Rendición de Breda) son verdaderamente notables.

Damos la bienvenida á nuestro amigo y deseámosle las prosperidades de que es acreedor en su profesión.

—Esta mañana á las once y cuarto se ha constituido el Tribunal del Jurado para fallar la causa formada con motivo del homicidio que se cometió en Lluchmayor en la noche del 13 de Octubre último.

A las dos el Sr. Freire, Presidente de la sección de derecho ha suspendido la vista, que volverá á reanudarse esta tarde á las cuatro.

Actúa de fiscal el Sr. Renard y defiende al procesado el Sr. D. Luis Castellá.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de La Puebla, da cuenta de haber ocurrido un incendio en una casa de la calle de Almezo de aquella villa, de resultados del cual quedó destruida una pocilga y unos seis haces de leña, no llegando á comunicarse con el establo y el pajar gracias á los esfuerzos hechos por algunos vecinos que en unión de dicha fuerza habían acudido al lugar del suceso.

Participa la del mismo punto haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de tres arrobos de leña de la casa de campo denominada *Can Blanch*, de aquel término municipal.

Por la del puesto de Montuiri fué detenida y entregada á la autoridad competente una mujer presunta autora de la sustracción de una ave de corral.

—En casa del Fiel-Contraste de esta Ciudad D. Bernardo Pomar hay depositada una sortija que se encontró hace unos ocho meses y que no se ha depositado hasta ahora. Dicho señor la entregará al que resulte ser su dueño, si se presenta antes del 30 de este mes.

—Hoy han empezado en el Instituto Balear de esta Ciudad los exámenes ordinarios de las asignaturas correspondientes á la sección de letras, ante los tribunales que á continuación se expresan:

Latín y castellano (Primer curso) señores Carnicer, Verdagué y Llopis.

Latín y castellano (Segundo curso), señores Herreros, Carnicer y Verdagué.

Retórica y Poética, señores Carnicer, Verdagué y Llopis.

Geografía, señores Herreros, Carnicer y Llopis.

Historia de España, señores Herreros, Carnicer y Llopis.

Psicología, Lógica y Ética, señores Herreros Verdagué y Llopis.

Francés, (Primer curso) señores Herreros, Verdagué, y Oliver.

Francés (Segundo curso), Carnicer, Verdagué y Oliver.

Religión, Herreros Carnicer y Martí.

El día 5 á las ocho de la mañana empezarán los correspondientes á la sección de ciencias, por el siguiente orden.

Aritmética y Álgebra, señores Botía, Mestres y Estelrich.

Geometría y trigonometría, señores Botía, Mestres y Domenech.

Física y Química, señores Botía, Mestres y Estelrich.

Agricultura señores Mestres, Estelrich y Domenech.

Concluidos los exámenes de bachillerato, se procederá á los de Náutica, en la forma y por los señores que á continuación se expresa:

Complemento de geografía, señores Herreros, Mestres y Moll.

Dibujo geográfico, señores Botía, Llopis y Moll.

Dibujo hidrográfico, señores Botía, Llopis y Moll.

Cosmografía, señores Herreros; Llopis y Moll.

Trigonometría esférica, señores Herreros Mestres y Moll.

Cabotaje y maniobras, señores Botía, Mestres y Moll.

Se anunciará el día en que dichos exámenes deben comenzar.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Es del *Heraldo* de ayer el suelto que á continuación transcribimos:

«Anteanoche cerca de Santa Catalina dos mujeres fueron brutalmente apaleadas por unos matones de oficio. Intervino en la contienda un sereno, detuvo á las valientes y efectivamente á la primera esquina les puso en libertad para que continuaran sus emprendidas hazañas.

¿Y esta es la manera como cumplen con su deber los nuevos servidores del Municipio á quienes en pago de votos ó de otros servicios electorales elevó el señor Salom á la categoría de serenotes?

¡Pobre Palmal!

—Dice un colega que ha llegado á esta ciudad el notable violinista señor Zela.

—Ayer tarde fondeó en nuestro puerto, procedente de Tarragona, el yate de recreo español «Emilia».

—El vapor *Cataluña* ha fondeado á las seis de esta mañana en el puerto de Sóller.

—En las inmediaciones del exmonasterio de la Real se verificó ayer la anunciada procesion de las Rosas, con asistencia de un numeroso concurso.

—En Felanitx ha llovido tanto, que se teme que el agua haya sido hasta perjudicial á los sembrados.

—Ayer se celebró en Miramar la fiesta dedicada á su titular la Santísima Trinidad que costea el propietario de aquella comarca el Archiduque Luis Salvador.

Celebró la misa el Sr. Provisor Dr. Reig y predicó el sermón el Sr. D. Rafael Tous, dean de la santa iglesia catedral, cantándose por varios aficionados la misa de Mercadante, y un inspirado Benedictus del maestro Torres, acompañado por el mismo y cantado por el Sr. Arias, quien está dedicado por galantería de su actor.

Como siempre, se sirvió la típica comida al público y por la tarde hubo baile al estilo del país.

—Con las precauciones que han seguido tomándose en las noches de ayer y anteayer en el fielato del puente de San Magín parece que no se han reproducido los alborotos por la cuestión de consumos que tan ocasionados eran á disgusto.

Veremos si en lo sucesivo habrá motivo para nuevos disturbios.

—Gracias á las pesquisas que venia practicando la guardia municipal, fué al anochecer de ayer detenido por un individuo de dicho cuerpo el sujeto que desde hace algunos meses aparecía unas veces á las primeras horas de la mañana y otras al anochecer por las calles inmediatas á la iglesia de San Jaime y acometía con hechos deshonestos á las mujeres que se dirigían á dicho templo ocasionándoles el correspondiente susto.

Dicho sujeto será hoy puesto á disposición del Juez competente.

—El vaporcito *Cabrera* ha salido á las seis de esta mañana de nuestro puerto con rumbo á la isla de su nombre.

—Ayer por la tarde los dependientes de la puerta del Campo detuvieron á dos señoritas que sin ninguna clase de abrigo y vestido sumamente ajustado iban á entrar en la ciudad.

A pesar de las protestas de las jóvenes, fueron reconocidas sin miramientos de ninguna clase.

—A cosa de las tres de la tarde de ayer ocurrió en la plaza del Mercadal; un alboroto que seguramente hubiera tenido un funesto desenlace si no encontrarse por casualidad en aquel sitio varios individuos del Escuadrón regional de Mallorca.

Como el origen del hecho resulta algo confuso nos limitaremos á dar cuenta del mismo tal como nos lo refirieron varios sujetos que dijeron ser testigos. La cuestión fué que á la hora y sitio indicado un sujeto llamado Gabriel Villalonga, de treinta y ocho años de edad, empleado de la empresa de consumos, iba en unión de su esposa y dos hijos, al parecer algun tanto bebido, empezó á dirigir en voz alta algunas amenazas á una mujer que dijo que le venia insultando desde su entrada á esta ciudad por la puerta de San Antonio, pero que nadie la vio excepto su esposa, y no sabia como se llamaba, ni dónde vivía.

A estos gritos se reunieron en aquel sitio un numeroso gentío lo cual advertido por el referido Villalonga empezó á dirigir improperios contra el público al saber que era dependiente de consumos.

Al ver la actitud del público el tal sujeto sacó un cuchillo de grandes dimensiones, esgrimiéndolo en todos sentidos para defenderse de los golpes que le propinaban varios sujetos que se habian abalanzado contra él.

En este estado fué cuando acertaron á pasar por aquel sitio varios individuos del Escuadrón Regional de Mallorca, y advertido el hecho por uno de ellos llamado Bartolomé Barceló, se abalanzó sobre el Villalonga, arrancándole el arma de las manos, mientras que los otros procuraban calmar los ánimos del público algun tanto exaltados.

Acudieron luego varios dependientes de la autoridad municipal quienes, en unión de los referidos soldados, condujeron al tal sujeto á la Casa Consistorial, donde el comandante señor Moyá ordenó fuera trasladado al depósito de Capuchinos.

El hecho será hoy puesto en conocimiento del Juzgado.

—Por causa del mal tiempo, tuvo que suspenderse ayer la corrida de toreros que debían correr en la Plaza de Felanitx las señoritas toreras.

—Noticias del ejército: Se ha concedido la cruz de 1.ª clase del mérito militar con distintivo rojo, al teniente de navío don Antonio Montis Allendo Salazar, jefe del cañonero *Alerta*, de la división de la Habana, por el comportamiento que observó en el combate sostenido con los insurrectos el 9 de Enero del corriente año en el pueblo de Cabañas.

Se ha dispuesto que el cabo del regimiento regional de las Baleares núm. 1 Antonio Celiá Sastre pase á cubrir vacante de su clase en el Banderín de Palma de Mallorca.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA  
San Morcejo Pbro. y Santa Emilia

CUARENTA HORAS

Mañana martes.—Continuarán en las Miñonas, exposición á las siete, acto continuo el ejercicio del Corazon de Jesus durante el santo sacrificio de la misa. Al anochecer, meditación, rosario, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA  
En la Catedral á la Virgen de la Grada.

## Vapores trasatlánticos

de hijo de J. Jover y Serra  
El veloz buque á vapor

J. Jover y Serra  
saldrá del puerto de BARCELONA directamente y sin escalas para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la primera quincena de Junio.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26, Palma.

## Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Los silvelistas.—Los presupuestos de Cuba.—Asamblea de secretarios.—Gabinete Azcárraga.—Regreso de Weyler

Madrid 1.º 9'30 m.

Circulan insistentes rumores sobre la posibilidad de aproximamiento de los silvelistas al Gobierno.

El Sr. Castellano trabaja para conseguir ultimar los presupuestos de Cuba y lograr que se discutan.

El mes de Noviembre próximo celebrarán en Madrid una Asamblea, los secretarios de Ayuntamiento de España.

Háblase de la posibilidad de la formación de un Gabinete presidido por el general Azcárraga y los que presumen de conocer los secretos de la política, presagian grandes acontecimientos dentro de un plazo relativamente corto.

Afirmase por algunos militares de alta graduación, que el general Weyler tiene el firme propósito de dimitir por lo ocurrido con la causa de la *Competitor*, y que muy en breve regresará á la Península dicho general.

Perez.

Crisis.—Estado de Reverte.—Censura general.—Carencia de noticias.—Lluvias generales

Madrid 1.º 10'30 m.

Circulan insistentes rumores de crisis. Continúa el espada Reverte en estado relativamente satisfactorio.

La opinión general censura que á pesar de que en la catástrofe ocurrida en Moscu perecieron más de mil personas, continuen los bailes y fiestas en aquel país.

Los últimos telegramas de Cuba carecen de noticias de la campaña. En toda la isla caen lluvias torrenciales, por cuyo motivo faltan noticias de muchos sitios donde operan nuestras tropas.

Pidal y Elduayen.—El espada Reverte

Madrid 1.º 9'30 m.

Los Sres. Pidal y Elduayen han conferenciado con los principales silvelistas para evitar que la discusión del Mensaje tome grandes proporciones, y esto podría causar un conflicto que quizás originase una crisis total, pues quedará evidenciado que el Gobierno carece de opinión en la cuestión de Cuba. Los amigos del Sr. Cánovas dicen que este se halla de cada día mas desanimado en todo lo que á Cuba se refiera.

El espada Reverte hospedado en la fonda de Castilla se encuentra muy alegrado. Las heridas han sido calificadas de graves; los médicos le han prohibido que hable; tiene 39 grados de fiebre. En el zaguan se han puesto guardias para impedir la aglomeración de gente que queria ver al 'diestro.

Pérez.

Lance terminado.—Cogida de Conejito.—El Emperador de Rusia.—Fusilados.—Mejora.—Noticias del cólera.

Madrid 1.º 9'40 m.

Han terminado satisfactoriamente los lances pendientes entre el Director del *Imparcial* y el general Borbon.

En la corrida celebrada en Cáceres ha sufrido una grave cogida el espada *Conejito*, en la lidia del cuarto toro.

El emperador de Rusia costeará el entierro de las víctimas de la catástrofe y además entregará mil rublos á sus familias.

En Matanzas han sido fusilados dos insurrectos incendiarios.

Sigue bien de la herida recibida ayer el picador *Chato*.

Continúa en aumento el cólera en Egipto. El ministro de la Gobernación ha dispuesto que se extreme la vigilancia en los puertos que puedan llegar barcos procedentes de puntos en que existen enfermedades contagiosas, estableciéndose estufas de desinfección.

Perez.

Don Juan Mir, Recaudador de Contribuciones de la 1.ª Zona del partido judicial de Palma (Capital)

Hago saber: Que habiendo terminado el día 30 del anterior el primer plazo de recaudación voluntaria de las contribuciones sobre riqueza rústica y pecuaria, edificios y solares, industrial y de carruajes de lujo del actual cuarto trimestre y señalado por el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia un nuevo plazo de diez días, contados desde el día de hoy en los cuales los señores contribuyentes pueden hacer efectivas sus cuotas sin recargo en esta Oficina de recaudación.

En su virtud el que suscribe invita á los señores contribuyentes de esta Capital y su término que en el día de hoy se encuentren en descubierto se presenten á esta Oficina en los citados diez primeros días del mes actual á retirar sus recibos.

Igualmente se dirige y ruega á los de la Capital que involuntariamente se les haya dejado de hacer el domicilio lo hagan presente á esta Recaudación, y se les verificará si así lo desean.

Todo lo cual se hace público para noticia de los señores contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 1.º de Junio de 1896.—Juan Smir.

Ferrocarriles de Mallorca

Ramal de Santa Maria á Manacor

El dia 9 de Junio próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica del primer trozo de la 4.ª Sección (Montuiri á Porreras) que abraza desde el origen hasta el final del kilómetro cuatro de dicha sección.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario se verá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 800 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables á las horas hábiles de oficina hasta el día anterior al señalado para la subasta inclusiva.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 26 de Mayo de 1896.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca sacando á subasta las obras de explanación y fábrica del primer trozo de la 4.ª Sección (Montuiri á Porreras), que abraza desde el origen hasta el final del kilómetro cuatro de dicha Sección en el Ramal de Santa Maria á Manacor, y enterado de los planos pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad de «aquí el importe en letras y en pesetas».

Fecha y firma.

Sociedad General Mallorquina

El dia 23 de Junio próximo á las 12 de la mañana tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía la subasta voluntaria y consiguiente remate, si acomoda la postura, de cuatro fincas propias de la mentada Compañía, á saber:

A El edificio que fué fábrica de harinas sito en el camino de Ronda de esta ciudad.

B Almacén en la calle de la Industria de esta misma capital y punto llamado Camp d'en Serralta.

C Edificio bodega y lagar con sus toneles sito en la calle del Convento de Felanitx.

D Almacén en Puerto-Colom.

Dicha subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad está de manifiesto en la Dirección de la Compañía vendedora, debiendo advertirse que en el precio podrá pagarse en efectivo ó en obligaciones al portador de la propia Sociedad en los términos que en dicho pliego se consignan.

Lo cual se publica para que llegue á noticia de los que quieran interesarse en la subasta.

Palma 23 de Mayo de 1896.—El director gerente, Rafael Moll.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Isleña Marítima



El magnífico y veloz vapor Isleño saldrá de este puerto para los de Cette y Marsella

el miércoles dia 3 de Junio por la tarde. Admite carga á flete y pasajeros. Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26. Palma 28 Mayo 1896.—El Director, S. Simó.



5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, erup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª.

Se encuentran en todas las farmacias.

Advertisement for Sándalo Pizá capsules, describing its benefits for urinary ailments and mentioning awards from the 1889 and 1895 exhibitions.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Advertisement for Cyclos Imperator bicycles, highlighting their construction and price of 150 pesetas.

GRAN REGALO

á los señores suscriptores del LIBERAL PALMESANO

Conocidas son nuestras notables oleografías, verdaderas obras de arte originales, creados exprofeso por la

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

Concretamos los títulos de las oleografías que ofrecemos en esta

EXTRAORDINARIA PRIMA

que terminará irremisiblemente el 30 Junio de 1896

Cuyos títulos son:

San Antonio de Pádua

Copia del cuadro de GIMENO REGNIER, de 88 centímetros alto por 60 ancho. A 20 colores. Precio de cada ejemplar, con el cupón: Ptas. 3.50.

Sagrado Corazón de Jesús

Copia del célebre cuadro de MORELL, de 92 centímetros de alto por 64 de ancho. A 22 colores. Precio de cada ejemplar, con el cupón: Ptas. 3.75.

Sagrado Corazón de María

(Forma pendant con el de Jesús). Copia del célebre cuadro de MORELL, de 92 centímetros de alto por 64 de ancho. A 22 colores. Precio de cada ejemplar, con el cupón: Ptas. 3.75.

SAN LUIS GONZAGA

Notable cuadro premiado en concurso y adoptado por la SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES, pintado por el aprovechado EUGENIO REGNIER, cuyo pincel ha sido tantas veces aplaudido en su especial escuela místico-religiosa, donde se respira candor, belleza, sentimiento y gloria, este cuadro ha sido trasladado á la oleografía con una verdad asombrosa, habiendo tenido que emplear en su combinación 24 colores, resultando una obra maestra digna de la Sociedad que la ha llevado á cabo. Su tamaño es de 80 centímetros de alto por 60 de ancho. Precio de cada ejemplar, con el cupón: Ptas. 3.50.

Table with coupon details for the prize drawings, listing the artworks and their respective values.

Instrucciones:

Córtese el cupón y acompañando en plata el valor de las oleografías que se deseen, podrán adquirirse por D. J. Oliver y Soler, plaza Santa Eulalia, núm. 2, Librería de Colomar, Palma.

Nota.—Los señores suscriptores de fuera de esta capital, que deseen adquirir las oleografías que con esta Extraordinaria Prima ofrecemos, deben dirigirse á los Sres. Roldós y C.ª, Rambla del Centro, 37, Barcelona, incluyendo el valor total de las oleografías que deseen adquirir, más Una peseta para gastos de embalaje; correo y certificado. Los valores pueden enviarnos en letra de fácil cobro ó del Giro Mútuo, en carta certificada. Se suplica que el nombre y dirección sean bien inteligibles.

Otra.—Este Extraordinario Cupon-Prima, tambien puede utilizarse para adquirir las notables oleografías que representan La Muerte del General Margallo y La Defensa de Cabrizas, al precio de Ptas. 3.50 cada una.

El Liberal Palmesano

Diario liberal dinástico de avisos y noticias

Publica dos ediciones, excepto los dias festivos

HORAS DE CIERRE.—La primera á las doce mañana.—La segunda á las cinco tarde.

Se admiten toda clase de anuncios y reclamos para las dos ediciones.

Precio de Suscripción 1.25 pesetas al mes.—Número suelto 0.05.

Anuncios

Se publican en la cuarta plana á los siguientes precios: Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pesetas y las mayores proporcionalmente. Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco pesetas. Se publican toda clase de anuncios y reclamos á precios convencionales.

Advertisement for Estómago y Intestinos medicine, featuring the Elixir à la Ingluvina Giol and its benefits for various ailments.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran número de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igual manera cuanto concierne al escritorio.

Previdencia, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de caucho

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Virgen de Lluch, 22, 1.º

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Imp. de B. Regter